

Cuniculus paca



Paca - Majás ¹

Estado de conservación



Clasificación científica

Dominio: Eucariota

Reino: Animalia

Filo: Chordata

Clase: Mammalia

Orden: Rodentia

Familia: Cuniculidae

Género: Cuniculus

Especie: C. paca

Nombre Científico

Cuniculus paca

([Linnaeus](#), 1766)

La paca de tierras bajas (*Cuniculus paca*), también conocida como paca manchada, es un roedor grande que se encuentra en América tropical y subtropical, desde el centro-este de México hasta el norte de Argentina, y ha sido introducida en Cuba y Argelia.²

El animal se llama paca en la mayor parte de su área de distribución, pero tepezcuintle (nombre original en lengua azteca) en la mayor parte de México y Centroamérica, tepesquintle en Guatemala, guardatinaja en Nicaragua, pisquinte en el norte de Costa Rica, jaleb. en la península de Yucatán, conejo pintado en Panamá, guanta en Ecuador, majás o picuro en Perú, jochi pintado en Bolivia y boruga, tinajo o guartinaja en Colombia.^{3,4}

La paca de tierras bajas tiene un pelaje áspero sin pelaje, de color marrón oscuro a negro en la parte superior del cuerpo y blanco o amarillento en la parte inferior del cuerpo. Suele tener de tres a cinco filas de manchas blancas a lo largo de sus costados, sobre un fondo gris oscuro. Tiene patas gruesas y fuertes, con cuatro dedos en las delanteras y cinco en las traseras (el primero y el quinto son reducidos); las uñas funcionan como pezuñas. La cola es corta y sin pelo.⁵

Comportamiento

Las pacas de tierras bajas son solitarias, nocturnas, territoriales y monógamas. Una pareja apareada comparte un territorio que puede tener un tamaño de hasta 3.48 hectáreas y puede superponerse con los territorios de otras parejas apareadas (Jrank.org, 2011). En ausencia de apareamiento, viven solos y cada individuo tiene sus propias madrigueras y caminos.⁵

La mayoría de las pacas de las tierras bajas abandonan sus madrigueras por la noche para buscar alimento a lo largo de los senderos y en la maleza cerca de sus madrigueras y de una fuente de agua. Son menos activos y vistos durante el día, ya que se cree que duermen principalmente en sus madrigueras.

Dieta

Las pacas de las tierras bajas alguna vez fueron descritas como "cubos de basura animados" debido a su tendencia a comer grandes cantidades de una gran variedad de alimentos. Las pacas de las tierras bajas salen por la noche para buscar una amplia variedad de plantas, hierbas, nueces, frutas, semillas, tubérculos y raíces de las que se alimentan. A nivel local, se sabe que se alimenta de macaco de coco, balata, castaña silvestre, ciruela de cerdo, fruta mamey pomarrosa, guayaba, aguacate/palta y, mango. Los dos últimos mencionados son los favoritos. Sin embargo, carecen de la capacidad de sostener la comida con sus patas para comer, a diferencia de otros roedores.⁵